

construit une jolie bâtie en pierres et en briques, pour une académie de filles.

Les habitants de cette belle paroisse ont souscrit, pour cette bâtie, dans le court espace de six jours, la jolie somme de \$2,000; les marguilliers ont souscrit, au nom de la fabrique, \$1,000; et le révérend messire St. Aubin, curé du lieu, s'est généreusement engagé à remplir le déficit, qui déjà excède \$1,000.

Je n'entreprends pas de faire ici l'éloge de ce respectable curé et des généreux habitants de cette paroisse, car tout ce que je pourrais en dire serait toujours au-dessous du mérite de leur belle œuvre.

J'ai lieu de croire que l'amour de l'éducation qui semble animer les habitants de ce district, fera que bientôt l'on verra, dans tous les villages, des bâties confortables pour les académies ou les écoles modèles.

Dans mon premier rapport, je vous ai indiqué les obstacles que rencontra l'instruction de la jeunesse dans mon district. Dans ce présent rapport, je vous ferai remarquer que ces obstacles, quoique disparaissant graduellement, nuisent encore beaucoup aux progrès des élèves.

Je vais maintenant passer en revue chacune des municipalités de mon district d'inspection.

COMTÉ DE ST. JEAN.

Ce comté renferme 10 municipalités, dont quatre sont des municipalités dissidentes.

Il y a, en outre, une académie de garçons pour les catholiques, une académie protestante, une académie catholique pour les filles, deux écoles modèles catholiques, une école modèle protestante, 32 écoles élémentaires sous le contrôle des commissaires, et six écoles élémentaires dissidentes.

Il y a aussi une académie de garçons et une école élémentaire indépendante.

Le nombre des enfants qui fréquentent les écoles sous le contrôle des commissaires est de.....	2310
Celui des enfants des écoles dissidentes.....	363
Celui des enfants fréquentant les écoles indépendantes.	90

Nombre total des enfants fréquentant les écoles	2763
Augmentation sur 1859 et 1860	362

1. *Ville de St. Jean.*—Il y a, dans cette ville, deux académies de garçons, une académie de filles et quatre écoles élémentaires, où vont s'instruire 280 enfants des deux sexes.

Ces trois maisons d'éducation sont toutes à la hauteur de leur réputation ; les élèves y reçoivent une éducation très-soignée.

Sur les quatre écoles élémentaires, une est dirigée par les Sœurs, les trois autres sont sous la direction de bons instituteurs ; les progrès sont des plus satisfaisants.

2. *Paroisse de St. Jean.*—Cette paroisse est divisée en quatre arrondissements, ayant chacun une école en opération. Le nombre d'enfants qui les fréquentent est de 188. Trois de ces écoles sont tenues sur un bon pied ; la quatrième est médiocre.

3. *St. Bernard de Lacolle.*—Cette municipalité compte quinze arrondissements, dont quatre appartiennent aux dissidents. Il y a deux écoles modèles où 166 enfants reçoivent une excellente éducation, et 14 écoles élémentaires fréquentées par 528 élèves.

Dans mon premier rapport, je n'ai pu classer, au nombre des bonnes écoles, que quatre écoles élémentaires ; dans celui-ci, j'ai le plaisir de dire qu'il s'est opéré d'heureux changements, et que sur les 14 écoles élémentaires en opération, il n'y en a que deux qui sont encore dans un état médiocre ; les autres sont bien tenues, et les enfants ont fait beaucoup de progrès. Les commissaires et les syndics visitent régulièrement leurs écoles, et ont contribué beaucoup, par là, à cet heureux succès.

4. *St. Valentin* est divisé en deux municipalités. Il y a 8 arrondissements, une école modèle, 6 écoles élémentaires sous le contrôle des commissaires, et une école dissidente.

A l'école modèle, il y a 115 enfants des deux sexes.

Les enfants n'ayant pas assisté régulièrement à l'école, les progrès ont été peu satisfaisants.

Les écoles élémentaires, ayant 351 élèves, sont dirigées par de bons instituteurs. Deux de ces écoles sont, de fait, des écoles modèles.

L'école dissidente, quoique peu nombreuse (18 élèves seulement), est aussi une bien bonne école.

Les commissaires d'école de cette municipalité ont eu la bonne idée de n'engager que des instituteurs pour diriger leurs écoles élémentaires.

5. *Ste. Marguerite-d'Blairfindie.*—Cette paroisse est divisée en deux municipalités. Il y a cinq écoles élémentaires sous le contrôle des commissaires, et une école dissidente, où vont s'instruire 356 enfants.

L'école de la Grande-Ligne, sous la direction d'un maître habile, est une très-bonne école, qui peut être classée au nombre des écoles modèles. L'école dissidente, sous la direction d'un instituteur, est bien tenue. Sur les quatre autres écoles, deux sont bonnes, mais la discipline y est mal observée ; les deux autres sont très-médiocres.

L'institutrice du village est remplacée par un instituteur muni du brevet d'école modèle.

Il y a aussi, dans cette paroisse, une académie et une école élémentaire indépendante.

L'académie, où vont s'instruire 45 garçons, est sur un bon pied ; on y enseigne, avec succès, le français, l'anglais, l'art épistolaire, la géographie, l'usage du globe, l'arithmétique dans toutes ses parties, la géométrie, l'algèbre, le latin, le grec et la musique vocale.

L'école élémentaire attachée à cette institution est fréquentée par 45 enfants des deux sexes. Cette école, dirigée par un instituteur, est une bien bonne école.

La plupart des enfants qui fréquentent ces deux maisons d'éducation sont des Canadiens.

6. *St. Luc.*—Cette municipalité est divisée en quatre arrondissements, ayant chacun leur école en opération. Le nombre des enfants fréquentant ces écoles ne s'élève qu'à 171. Sur ces quatre écoles, deux sont bonnes, la troisième est faible, et à la quatrième les progrès sont nuls, les enfants qui fréquentent cette école n'y assistant que très-irrégulièrement.

L'institutrice qui succède à celle qui vient de quitter cette école est encore plus jeune, et ne paraît pas avoir les qualités requises pour maintenir le bon ordre dans son école.

COMTÉ DE NAPIERVILLE.

Ce comté renferme neuf municipalités, dont quatre sont dissidentes.

Il y a une académie de filles, quatre écoles modèles, 27 écoles élémentaires sous le contrôle des commissaires, et 5 écoles dissidentes ; il y a aussi une école élémentaire indépendante.

Nombre d'élèves fréquentant les écoles catholiques ..	2243
Nombre d'élèves fréquentant les écoles dissidentes ...	168

Nombre total fréquentant les écoles dans ce comté ...	2411
Augmentation sur 1859 et 1860	172
172 + 362 = 534.	

7. *St. Cyprien.*—Cette paroisse est divisée en deux municipalités. Il y a huit arrondissements d'école, une académie de filles, une école modèle, huit écoles élémentaires sous le contrôle des commissaires, et une école dissidente.

L'académie des filles, y compris l'école élémentaire, est fréquentée par 161 élèves.

Cette maison d'éducation est toujours à la hauteur de sa réputation, et les progrès sont des plus satisfaisants.

L'école modèle est dirigée par un instituteur très-habile, qui enseigne avec beaucoup de succès : 140 élèves la fréquentent.

L'école élémentaire est tenue par une des filles de l'instituteur de l'école modèle ; elle est bien dirigée.

Sur les 6 autres écoles élémentaires, trois sont dirigées par des instituteurs et les trois autres par des institutrices.

Le nombre d'enfants fréquentant les huit écoles élémentaires s'élève à 635. Toutes ces écoles sont tenues sur un bon pied ; les progrès ont été satisfaisants.

L'école dissidente a 40 élèves et est aussi une bonne école. Les commissaires et les syndics ont beaucoup de zèle pour l'instruction de la jeunesse. Aux examens publics qui ont eu lieu à la fin de l'année scolaire, et auxquels j'ai eu le plaisir d'assister, les commissaires ont distribué, dans chacune de leurs écoles, un grand nombre de récompenses.

8. *St. Rémi* a deux municipalités. Il a huit arrondissements, non compris les dissidents. On compte, dans cette paroisse, une école modèle, sept écoles élémentaires sous le contrôle des commissaires, et une école dissidente.

L'école modèle a 130 élèves et est dirigée par un instituteur très-habile ; il s'est adjoint une monitrice.

Les sept écoles élémentaires ont 441 élèves, et sont toutes dirigées par des institutrices ; cinq sont de bien bonnes ; les deux autres, peu fréquentées, sont médiocres.

9. *St. Michel-Archange.*—Cette paroisse renferme deux municipalités ; elle est divisée en six arrondissements, dont un appartient aux dissidents.

Il y a une école modèle, cinq écoles élémentaires sous le contrôle des commissaires, et une école dissidente.

L'école modèle, où vont s'instruire 60 enfants, est dirigée par un instituteur natif de France.